



21 DE SEPTIEMBRE DE 2021

ESTADOS UNIDOS EXTIENDE RESTRICCIONES EN FRONTERAS CON MÉXICO Y CANADÁ



Fuente: Forbes

20/09/2021 – Jeff Zients, coordinador de la Casa Blanca para el COVID-19, anunció que el gobierno de Estados Unidos extenderá hasta el 21 de octubre las restricciones que mantienen cerradas las fronteras terrestres con México y Canadá. Esta medida impide viajes no esenciales para evitar la propagación de COVID-19. Aunado a esta medida, la Oficina de Aduanas y Protección Fronteriza (CBP, por sus siglas en inglés) anunció que no detendrá inmigrantes indocumentados en sus instalaciones y enviará de vuelta inmediatamente a estos extranjeros al país del que ingresaron. Por otro lado, a principios del próximo noviembre podrán ingresar a Estados Unidos visitantes internacionales vacunados. Para poder ingresar, los visitantes deberán presentar prueba de vacunación y un examen clínico negativo realizado tres días antes del viaje.

Forbes <https://bit.ly/3Ey1IXk> **Twitter** <https://bit.ly/3Av94mx> **Homeland Security** <https://bit.ly/39kXeIP>

POLÍTICA EXTERIOR

AMLO PROPONE A EE.UU. INVERTIR EN PROGRAMAS DE DESARROLLO PARA RESOLVER EL FENÓMENO MIGRATORIO

20/09/2021 – El presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, dio a conocer la carta que envió el pasado 7 de septiembre a su homólogo de Estados Unidos, Joseph Biden, en la que propone invertir en la implementación de programas sociales enfocados en la generación de empleos para personas de Centroamérica, con el objetivo de brindar oportunidades de desarrollo en su lugar de origen y frenar la migración forzada. En dicho documento, el presidente señala que si bien, es necesario ordenar el flujo migratorio, las medidas no deben quedarse sólo en contención y menos de carácter coercitivo. Como propuesta concreta, López Obrador hizo hincapié en la implementación de programas como Sembrando Vida y Jóvenes Construyendo el Futuro en Chiapas, una importante zona de movimiento migratorio, y cómo estos modelos se podrían replicar en países como Guatemala, Honduras y El Salvador.

Presidencia de la República <https://bit.ly/2XA1pWL>

AMÉRICA DEL NORTE

ASESORA DEL SENADO DE EE.UU. FRENA INTENTO DEMÓCRATA DE REGULARIZAR A MILLONES DE MIGRANTES

20/09/2021 – Elizabeth MacDonough, abogada y asesora principal sobre reglas y procedimientos del Senado de Estados Unidos, frenó el intento de los demócratas de incluir la legalización de 8 millones de migrantes dentro de un nuevo proyecto de ley. El Partido Demócrata pretendía utilizar un paquete de 3.5 millones de dólares para otorgar la residencia legal y permanente a personas pertenecientes al programa de Acción Diferida para los Llegados en la Infancia (DACA, por sus siglas en inglés), trabajadores agrícolas y personal de primera línea durante la pandemia. Los demócratas argumentan que regularizar legalmente a esa cantidad de personas tendría consecuencias en los presupuestos, dado que los seguros médicos y alimenticios significarían un aumento de 139 millones de dólares en el gasto público. Al respecto, MacDonough considera que esta regularización va más allá de la posibilidad de optar a ayuda gubernamental, ya que también protege de la deportación, o proporciona permisos de trabajo.

Europa Press <https://bit.ly/3AxM1Yw>

EE.UU. INCLUYE A FUNCIONARIOS CENTROAMERICANOS EN SU LISTA DE ACTORES ANTIDEMOCRÁTICOS Y CORRUPTOS

20/09/2021 – Antony Blinken, secretario de Estado estadounidense, anunció que su país incluyó a cinco magistrados de la Corte Suprema de El Salvador en su Lista de Actores Antidemocráticos y Corruptos. El comunicado del Departamento de Estado menciona que los magistrados “socavaron los procesos o instituciones democráticos” al aprobar una interpretación de la Constitución que autoriza la reelección del presidente a pesar de una prohibición expresa de mandatos consecutivos. También incluyeron en la lista a María Consuelo Porras Argueta, fiscal general de Guatemala, por “obstruir las investigaciones de actos de corrupción al interferir con las investigaciones penales”. Entre las medidas que supone la inclusión en esta lista, está el veto a la entrada en el

país. Nayib Bukele, presidente salvadoreño, reaccionó con un tuit, donde afirma que la lista “no tiene nada que ver con corrupción” y que “es extraño que no viene mencionado nadie de la oposición”.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3lIAyir> **U.S Department of State** <https://bit.ly/3EBANVa>

BIDEN DESTINA RECURSOS FEDERALES A LA LUCHA CONTRA EL CAMBIO CLIMÁTICO

20/09/2021 – Joe Biden, presidente de Estados Unidos, anunció una serie de medidas para movilizar recursos federales para la lucha contra el cambio climático. La decisión fue tomada después de la ola de calor registrada el mes de junio que dejó cientos de muertos en Oregon, Washington. Biden explicó que el calor supone un riesgo para los trabajadores de centros urbanos. Por tal motivo, los departamentos de Trabajo, Sanidad y Protección Medioambiental trabajarán en conjunto para mejorar las condiciones laborales. El presidente estima que el clima extremo ha costado a Estados Unidos 99 millones de dólares, por lo que es necesario actuar rápido para salvar trabajos, viviendas y construir una economía basada en energía limpia. Asimismo, instó al Congreso a concretar un acuerdo bipartidista de infraestructura.

Europa Press <https://bit.ly/39r8ytK>

CANADÁ REALIZA ELECCIONES GENERALES

20/09/2021 – Durante las elecciones generales en Canadá, con el 91% de los votos escrutados el Partido Liberal resultó vencedor al obtener 158 escaños en la Cámara de los Comunes. En consecuencia, Justin Trudeau, el actual primer ministro de Canadá, declaró que los electores han elegido “un plan progresista” y que está listo para formar gobierno. Sin embargo, los escaños obtenidos no le permitirán formar un gobierno de mayoría. Los partidos de la oposición han criticado a Trudeau, por convocar elecciones durante la pandemia pese a que había asegurado que no lo haría. Trudeau aseguró que cambió de opinión sobre la convocatoria electoral porque necesitaba un mandato gubernamental mayoritario fuerte para hacer frente a las consecuencias del coronavirus, incluidos los programas de ayuda financiera y los pasaportes de vacunas.

Agencia Anadolu <https://bit.ly/39p6nqE> **BBC Mundo** <https://bbc.in/3hPFI0w>

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

JUEZ SALVADOREÑO DENUNCIA ACOSO POLICIAL

20/09/2021- Antonio Durán, juez del Tribunal Tercero de Sentencia de El Salvador, quien ha liderado las protestas de jueces en contra del gobierno del presidente salvadoreño, Nayib Bukele, ha denunciado por medio de redes sociales acoso de la policía nacional y militar a las afueras de su domicilio. El viernes pasado Durán en conjunto con otros jueces y juezas del país anunciaron que se ha enviado una denuncia a la Corte Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) en contra del gobierno de Bukele debido a una serie de reformas aprobadas por la Asamblea Legislativa que significarían la expulsión de más de 150 jueces salvadoreños debido a su edad o tiempo en el puesto, según los jueces esta medida “viola los derechos humanos y laborales de los afectados, además de que los magistrados no tendrían independencia para resolver procesos judiciales por temor a ser destituidos”.

Europa Press <https://bit.ly/3kpJdHe>

HRW DENUNCIA LAS DETENCIONES A MIEMBROS DE LA OPOSICIÓN EN NICARAGUA

20/09/2021- Human Rights Watch (HRW) advierte en su nuevo informe que los opositores al gobierno de Daniel Ortega, presidente de Nicaragua, enfrentan “condiciones abusivas de detención que incluyen interrogatorios, falta de alimento o aislamiento prolongado”. El gobierno nicaragüense ha detenido desde el mes de mayo a 36 personas con cargos que van desde blanqueo de capitales a menoscabo contra la integridad nacional y las condenas podrían llegar hasta los 25 años de cárcel. José Miguel Vivanco, director para las Américas de HRW, ha advertido de la rapidez con la que se han llevado a cabo las detenciones y las “condiciones horribles de detención” a las que están siendo sometidos los opositores, acusados de “delitos sin ninguna base ni debido proceso” por lo que la organización insta al gobierno de Ortega a “liberar inmediata e incondicionalmente a todos los presos políticos”.

Europa Press <https://bit.ly/3ks73IH>

PEDRO CASTILLO ALIENTA A LA INVERSIÓN EXTRANJERA

20/09/2021 - Durante una reunión de la Organización de Estados Americanos (OEA) en Washington, Pedro Castillo, presidente peruano, negó que su gobierno sea comunista y que vaya a realizar expropiaciones y aseguró que respetará la inversión privada. Durante la sesión del Consejo Permanente de la Organización, el presidente Castillo declaró: “no somos comunistas, no hemos venido a expropiar a nadie, a ahuyentar las inversiones, por el contrario, llamamos a los grandes inversionistas, a los empresarios para que vayan al Perú”. Posteriormente, el mandatario peruano se reunió con inversionistas. Asimismo, Castillo sugirió que la OEA debe realizar reuniones descentralizadas y ser espacio en el que se garanticen los derechos humanos “sin discriminaciones”.

AP News <https://bit.ly/2Zl1Vrv>

ALBERTO FERNÁNDEZ NOMBRA SEIS NUEVOS MINISTROS

20/09/2021 - Alberto Fernández, presidente de Argentina, tomó juramento a seis nuevos ministros en la Casa de Gobierno. Los cambios en el gabinete son resultado de la derrota del oficialismo en las elecciones primarias, donde la coalición política el Frente de Todos obtuvo un 31.80% de los votos en todo el país y el frente opositor Juntos por el Cambio alcanzó el 41.50%. Asimismo, adelantó que en los próximos días lanzará una batería de medidas para atender a los sectores de la población más afectados por la crisis económica. Cuatro de los nuevos ministros ocuparon cargos durante la gestión de Cristina Fernández de Kirchner (2007-2015), por lo que los cambios se interpretaron como un avance para la vicepresidenta.

AP News <https://bit.ly/3ksk5Qc>

EUROPA

PARTIDO DE PUTIN RETIENE MAYORÍA EN LA DUMA RUSA

20/09/2021 - Rusia Unida, el partido del presidente Vladimir Putin, obtuvo en las elecciones legislativas celebradas del 17 al 19 de septiembre, más de los 300 escaños necesarios para obtener la mayoría constitucional en la Duma. Según el secretario general del partido, Andréi Turchak, el partido obtuvo el 49.85% de los votos. Hacia el final de la jornada, la oposición denunció fraudes masivos y afirmó que existieron falsificaciones en los votos en línea que favorecerían a Rusia Unida. Asimismo, la ONG Golos recibió 4950 denuncias sobre irregularidades

en el proceso. No obstante, la presidenta de la Comisión Electoral Central de Rusia, Ela Pamfílova, rechazó las acusaciones.

En este mismo sentido, el portavoz principal de la Comisión Europea para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad, Peter Stano, señaló que las elecciones rusas se han desarrollado en una atmósfera de intimidación, limitando la capacidad de los ciudadanos de tener información sobre los candidatos. Sin embargo, el portavoz no se pronunció sobre si Bruselas reconocerá el resultado electoral, pues eso compete a los gobiernos del bloque comunitario. Asimismo, el gobierno de Estados Unidos criticó que los comicios realizados en Rusia se han celebrado “en condiciones poco propicias para un proceso libre y justo”, y también declaró que no reconoce la celebración de las legislativas “en territorio ucraniano soberano”.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3EAvuFu> **Europa Press** <https://bit.ly/2VWVuJN>
<https://bit.ly/3tWklEC> <https://bit.ly/3hQhoWM>

RUSIA EXTIENDE SANCIONES A LAS IMPORTACIONES DE LA UE, EE.UU. Y OTROS PAÍSES

20/09/2021 – Vladimir Putin, presidente de Rusia, anunció la extensión durante un año más del veto a las importaciones de productos alimentarios que provienen de la Unión Europea (UE), Estados Unidos y otros países que han apoyado las sanciones impuestas contra Rusia. El texto publicado en el portal oficial de información jurídica de Rusia, declara que “se prolonga del 1 de enero al 31 de diciembre de 2022 la aplicación de ciertas medidas económicas especiales estipuladas en el decreto presidencial del 6 de agosto de 2014”. Caber recordar que, a raíz de la anexión de Crimea en 2014 por parte de Rusia y el conflicto en el este de Ucrania, la comunidad internacional ha impuesto una batería de sanciones contra el gobierno ruso, mientras que Moscú ha subrayado que apostará por medidas similares a manera de represalia.

Europa Press <https://bit.ly/3nO3bOn>

GRECIA ENVÍA UNA NOTA DE PROTESTA A TURQUÍA POR CASOS DE PESCA ILEGAL

20/09/2021 – El ministro de Exteriores de Grecia, Nikos Dendias, solicitó a la embajada griega en Turquía que envíe una nota de protesta al gobierno turco en contra de la pesca ilegal en aguas territoriales de Grecia. El ministro tomó esta decisión después de que las autoridades criticaran el “acoso” de los buques de guerra turcos cerca de la isla de Creta. Además, Grecia ya ha acusado con anterioridad que Turquía lleva a cabo actividades de explotación de hidrocarburos de manera ilegal alrededor de sus islas. Sin embargo, Turquía asegura que esto no es así y que el lugar en donde se está perforando pertenece a su plataforma continental.

Europa Press <https://bit.ly/2Z9JiXb>

LOS MINISTROS DE ASUNTOS EXTERIORES DE LA UE DEBATIRÁN LA DISPUTA SUBMARINA

20/09/2021 – Los ministros de Relaciones Exteriores de la Unión Europea discutirán en una reunión la cancelación de un contrato por parte de Australia con un pedido de submarinos por un valor de 40,000 millones de dólares el cual fue celebrado con Francia, medida que generó descontento en el gobierno parisino. Australia anunció su decisión en días pasados, notificando que en su lugar construiría al menos ocho submarinos de propulsión nuclear con tecnología estadounidense y británica, después de establecer una asociación de seguridad y defensa con esos países bajo el nombre de AUKUS. La reunión tendrá lugar al margen de la Asamblea General de las Naciones Unidas en Nueva York.

Reuters <https://reut.rs/3hRaQaq>

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

COREA DEL NORTE REACCIONA A LA ALIANZA ENTRE AUSTRALIA, EE.UU. Y REINO UNIDO

20/09/2021- Autoridades de Corea del Norte aseguraron que el acuerdo realizado entre Estados Unidos, Reino Unido y Australia para el desarrollo de submarinos de propulsión nuclear en la región es una medida “indeseable y peligrosa”, por lo que tomarán medidas. El Ministerio de Asuntos Exteriores señaló que esto puede derivar en una carrera de armas nucleares y que podría afectar el equilibrio estratégico de la región del Indo-Pacífico. También declaró que esta situación demuestra que Corea del Norte no debe reducir sus capacidades defensivas en el futuro.

Europa Press <https://bit.ly/3nOXlpm>

GOBIERNO FRANCÉS ENVÍA TROPAS A MALÍ PARA PRESIONAR A LA JUNTA MILITAR

20/09/2021- Fuerzas armadas francesas llegaron a Malí este domingo con el objetivo de presionar a la junta militar para que ponga fin a las conversaciones para contratar mercenarios rusos y obligarla a que cumpla la promesa de devolver el país al orden constitucional en febrero de 2021. La Junta Militar que tomó control en agosto del año pasado ha estado cerca de contratar al grupo ruso Wagner -una compañía militar privada-, por lo que Francia lanzó una campaña diplomática para frustrar este acuerdo, al señalar que tal arreglo es “incompatible” con una presencia francesa continua. Asimismo, un funcionario del Ministerio de las Fuerzas Armadas de Francia hizo mención de “las graves consecuencias si las autoridades de Malí tomaran esta decisión”, y de la importancia de respetar el calendario de transición a la democracia que contempla elecciones en febrero del próximo año.

Reuters <https://reut.rs/3CupT1D>

ORGANISMOS INTERNACIONALES

ONU Y REINO UNIDO REALIZAN MESA REDONDA SOBRE TEMAS CLIMÁTICOS

20/09/2021 – António Guterres, secretario general de la Organización de las Naciones Unidas (ONU), y Boris Johnson, primer ministro de Reino Unido, organizaron una mesa redonda de líderes mundiales para abordar las principales brechas en los objetivos de emisiones y el financiamiento climático. El encuentro tuvo como objetivo asegurar un resultado exitoso en la próxima Conferencia de la ONU sobre Cambio Climático que tendrá lugar en Glasgow, incluso cuando informes recientes muestran que las principales economías están muy lejos de sus objetivos de reducción de emisiones y compromisos de financiamiento climático. Los países involucrados en la mesa redonda incluyeron a Estados Unidos, China, India, naciones de la Unión Europea, así como Costa Rica, Maldivas y una combinación de países en desarrollo y de ingresos medios y naciones industrializadas. Selwin Hart, asistente del secretario general de la ONU, señaló que “es necesario hacer sonar la campana de alarma, los países no están en el objetivo de llenar las brechas en mitigación, financiamiento y adaptación”.

Reuters <https://reut.rs/3krfP3q>

DIRECTOR DE LA OMS SE DIRIGE A KABUL PARA EVALUAR AL SECTOR SALUD DEL PAÍS

20/09/2021 – Tedros Adhanom Ghebreyesus, director general de la Organización Mundial de la Salud (OMS), llegó a la ciudad de Kabul, Afganistán, para mantener una reunión con las autoridades del Gobierno de los talibanes. En específico, el encuentro tiene por objetivo abordar la “continuación de la prestación de servicios de salud en los centros financiados por el Banco Mundial” y revisar los trabajos que se llevan a cabo para combatir la pandemia de COVID-19, la campaña de vacunación contra la poliomielitis y, en general, la emergencia en el sector de la salud. En las últimas semanas las autoridades de salud en Afganistán han pedido a la comunidad internacional medidas para la liberación de los fondos de asistencia, los cuales fueron cortados con la llegada al poder del grupo talibán. Las autoridades aseguran que, sin los fondos, el sistema podría colapsar muy pronto.

Deutsche Welle <https://bit.ly/3hPNult>

AIEA ADVIERTE SOBRE LOS AVANCES NUCLEARES DE COREA DEL NORTE

20/09/2021 – Rafael Grossi, director general de la Agencia Internacional de la Energía Atómica (AIEA), anunció durante la reunión anual de Estados miembros de la AIEA que el programa nuclear de Corea del Norte avanza “a toda máquina” con el enriquecimiento y separación de plutonio. Pese a que la organización no tiene acceso al centro nuclear de Yongbyon, utiliza satélites para observar los avances en las instalaciones norcoreanas. A lo anterior se suma que, hace una semana, Corea del Norte anunció el éxito de una prueba de misiles de importancia estratégica, al tiempo que indicó que está desarrollando misiles guiados para fabricar ojivas nucleares.

Europa Press <https://bit.ly/3tTbYPE>



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General

Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión

Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Jorge O. Armijo de la Garza

Investigación y elaboración

Darah Michelle Palafox Guerrero

Diana Alicia Garfias Soriano

Ana Isela Hernández Severiano (Estadías Profesionales)

Valeria Yunuen Prado Aguilar (Servicio Social)

Carla Garduño Ocegüera (Prácticas Profesionales)

Leonardo Daniel López Mancera (Prácticas Profesionales)

Septiembre de 2021



<http://centrogilbertobosques.senado.gob.mx/>